
‘Pato’ en  
Canadá
El piloto mexicano 
Patricio O’Ward 
ganó el Gran 
Premio de Toronto 
en IndyCar. ‘Pato’ 
tiene dos victorias 
en las últimas tres 
carreras.

LUNES 21 / JULIO / 2025     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.           AÑO VIII           NÚMERO 2473

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

Llaman dirigentes de Morena a mantener vivo el poder popular 

Sin pueblo,  
no hay 4T 
Aprueban en Consejo 
Nacional la creación 
de más de 70 mil 
Comités Seccionales 

FELIPE VILLA

CIUDAD DE MÉXICO.- En medio 
de un escenario político nacio-
nal cada vez más polarizado y 
con la presión internacional en 
aumento, el Consejo Nacional de 
Morena se reunió este domingo 
con una misión clara: territoriali-
zar la defensa de la Cuarta Trans-
formación. La orden, lanzada 
desde el corazón del movimiento, 
fue contundente: reorganizarse 
desde abajo, mantener vivo al 
poder popular y cerrar filas con 
la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.

Durante la VIII Sesión Extraor-
dinaria del Consejo, encabezada 
por Luisa María Alcalde Luján 
y Alfonso Durazo Montaño, se 
aprobó la creación de más de 
70 mil Comités Seccionales en 
todo el país. La meta no es menor: 
lograr que cada sección electoral 
cuente con una célula activa del 
movimiento, organizada, cons-
ciente y dispuesta a defender el 
proyecto político que Morena ha 

consolidado en los últimos años.
“Este consejo lo dedicamos 

a organizarnos desde la base: la 
colonia, la manzana, la ranchería, 
el ejido. Nuestra mayor fortaleza 
es la gente”, afirmó Alcalde Luján, 
al tiempo que subrayó que la leal-
tad al proyecto de transforma-
ción debe expresarse en acciones 
concretas, no sólo en discursos.

TERRITORIO, LEALTAD  
Y ADVERTENCIAS
La narrativa de la sesión osciló 
entre el llamado a la unidad, la 
institucionalización del poder 
popular y un tono autocrítico 
que no pasó desapercibido. El 
propio Alfonso Durazo lo sinte-
tizó con claridad: “Territorializar 

la defensa de la Cuarta Trans-
formación es la única ruta para 
mantener vivo el poder popular”.

Pero el consejo no solo fue un 
ejercicio de planeación política. 
También fue un espacio de adver-
tencias internas. Desde el presi-
dium, sin mencionar nombres 
directamente, se lanzó un men-
saje a quienes han protagonizado 
escándalos o divisiones internas 
en las últimas semanas: la casa 
se limpia desde adentro.

Fuera de la agenda del día, el 
caso del ex secretario de Segu-
ridad de Tabasco, Hernán Ber-
múdez, salpicó indirectamente 
al exgobernador Adán Augusto 
López, actual coordinador de 
Morena en el Senado. Y aunque 

no se pronunciaron sanciones 
ni rompimientos, la presidenta 
del partido fue clara: “Morena no 
protege a nadie involucrado en 
corrupción. Quien traicione nues-
tros principios debe responder 
ante la justicia”.

Durazo, por su parte, pidió 
contener las diferencias dentro 
del partido y evitar alimentar a 
los adversarios con declaracio-
nes que luego se convierten en 
campañas mediáticas. “Las ten-
siones derivan muchas veces de 
nuestros propios cuadros. No 
podemos permitir que esas dife-
rencias se conviertan en armas 
contra el movimiento y contra la 
presidenta”, advirtió.

PLAN MUNICIPALISTA, FILTROS 
Y CONSEJO CONSULTIVO

El Consejo aprobó también un 
Plan Municipalista para refor-
zar la identidad morenista en 
los ayuntamientos gobernados 
por el partido. Se busca que los 
gobiernos municipales no sólo 
administren, sino que escuchen, 
dialoguen y actúen en coordi-
nación con sus comunidades. 
“Gobiernos que no hablen en 
nombre del pueblo, sino con el 
pueblo”, como resumió Durazo.

 zEl Consejo Nacional de Morena se reunió ayer.

 zEn los últimos meses creció el flujo de mexicanos deportados 
desde Estados Unidos.

Eligen Q. Roo 2,400  
migrantes repatriados  
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana 
Roo se ha convertido en un 
punto de llegada clave para 
migrantes mexicanos repa-
triados desde Estados Unidos, 
especialmente aquellos con 
experiencia laboral y domi-
nio del inglés. Ciudades como 
Cancún, Playa del Carmen y 
Tulum ofrecen un entorno ideal 
para su reincorporación labo-
ral, sobre todo en la industria 
turística, donde hablar inglés 
representa una ventaja com-
petitiva clave.

De acuerdo con datos del 
Gobierno de México, entre 
enero y junio de 2025 fueron 
deportadas 59,747 personas 
desde Estados Unidos, de las 
cuales 56,298 son mexicanas. 
Esta cifra representa una dis-
minución del 25 % respecto 
al mismo periodo de 2024, 
cuando se registraron cerca 
de 224,000 repatriaciones. La 
baja es significativa, pese a las 
declaraciones alarmistas de 
autoridades estadounidenses 
y el complejo contexto migra-
torio actual.

Del total de mexicanos 
deportados este año, 2,442 
han solicitado apoyo en Quin-
tana Roo a través del Servicio 
Nacional de Empleo (SNE), lo 
que equivale al 4.3 % del total. 
Muchos de ellos provienen de 
estados como Oaxaca, Puebla, 
Veracruz y Chiapas, aunque 
también hay casos de personas 
nacidas en EE.UU. que regresan 
al país por motivos familiares 
o tras haber sido deportadas.

Bilingües con ventaja en el 
Caribe mexicano

Migrantes con experiencia 
en hotelería, construcción o 
servicios encuentran empleo 
rápidamente en la Riviera 
Maya. “Hablar inglés les abre 
las puertas de inmediato”, des-
tacan autoridades del SNE, que 
han intensificado sus progra-
mas de vinculación con empre-
sas turísticas que requieren 
personal capacitado y con 
habilidades lingüísticas.

Sin embargo, muchos desco-

nocen los esquemas de apoyo 
existentes. “Hay personas 
que no reciben ayuda porque 
ignoran que en México existen 
programas de atención para 
deportados”, explicó Marilyn 
Torres Leal, presidenta de CIS-
VAC, una organización civil que 
promueve y defiende los dere-
chos de las personas migrantes 
en Quintana Roo.

Torres detalló que, ante la 
falta de información oficial, 
muchos migrantes recurren 
a redes sociales para buscar 
organizaciones como CISVAC, 
donde encuentran orientación 
y apoyo para integrarse al mer-
cado laboral. Esta asociación se 
ha convertido en un referente 
para quienes, tras años en 
EE.UU., se identifican más con 
un perfil migrante y deciden 
establecerse en destinos turís-
ticos aprovechando su dominio 
del inglés.

“Cuando son deportados se 
preguntan: ‘¿Dónde voy a tra-
bajar?’ En la Ciudad de México 
es muy competitivo. Entonces 
eligen Quintana Roo, donde su 
inglés y documentación básica, 
como el INE, les da una clara 
ventaja”, apuntó Torres.

Desde el 21 de enero de 2025, 
CISVAC ha brindado atención 
a más de 530 personas depor-
tadas en el estado. Solo en los 
últimos dos meses, la organi-
zación ha recibido más de 580 
llamadas de mexicanos repa-
triados. Gracias a alianzas con 
la iniciativa privada, como la 
Coparmex, han logrado colo-
car a 593 personas en empleos 
formales.

TRÁMITES, EL  
PRINCIPAL OBSTÁCULO
Uno de los principales retos 
para los migrantes repatria-
dos es la burocracia. Muchos 
desconocen cómo tramitar 
documentos clave como la 
CURP, el INE o afiliarse a pro-
gramas sociales. Tampoco 
están registrados en iniciativas 
como “Bienvenido Paisano”, lo 
que dificulta su acceso a apoyos 
gubernamentales.

Con prevención 
no se acudirá a 
hospitales; CSP
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

ACAPULCO, GRO.- Acapulco está 
de pie y está mejor, aseguró la 
Presidenta Claudia Sheinbaum 
en el arranque del programa 
“Salud Casa por Casa” en las ins-
talaciones del Hospital Vicente 
Guerrero del IMSS Bienestar.

“Acapulco está mucho mejor, 
se están reforzando los hoteles, 
se está mejorando la Costera 
(Miguel Alemán) y hay coordina-
ción con la Gobernadora Evelyn 
(Salgado)”, aseguró la mandataria 
federal.

Bajo el programa Salud Casa 
por Casa se han realizado más de 
70 mil consultas en comunida-
des de Guerrero, subrayó la pre-
sidenta; y afirmó que Acapulco 
está mejor que antes del paso del 
huracán, por lo que agradeció el 
apoyo de Fonatur.

La mandataria subrayó que 
el objetivo principal es detectar 
a tiempo enfermedades crónicas 
como diabetes, hipertensión o 
daño renal; para evitar que los 
pacientes lleguen en condiciones 
graves a los hospitales. Señaló 
que el nuevo modelo implica que 
médicos y enfermeros visiten a 

la población en sus viviendas, 
especialmente en regiones de 
difícil acceso.

Antes del evento, la presi-
denta Sheinbaum, la goberna-
dora de Guerrero, así como los 
secretarios Alejandro Kershno-
bich, de Salud, y Adriana Montiel, 
de Bienestar; además del director 
del IMSS, Zoé Robledo, recorrie-
ron las instalaciones del hospital 
donde han sido recurrentes las 
quejas de derechohabientes por 
la falta de medicamentos, equipo 
médico e insumos.

Casi frente al hospital que 
visitó la jefa del Ejecutivo fede-
ral, sobre la misma vía, está una 
clínica del ISSSTE que la semana 
pasada se quedó cinco días sin 
servicio de energía eléctrica 
debido a un desperfecto.

En su discurso, Sheinbaum 
aseguró que los adultos mayores 
harán historia porque el programa 
Salud Casa por Casa será uno de 
los mejores a nivel mundial.

La Mandataria dijo que en las 
calles se ha encontrado a adultos 
mayores que le dicen que ya fue-
ron visitados.

 zEn el arranque del programa Salud Casa por Casa, la Presidenta 
Sheinbaum aseguró que Acapulco está de pie y está mucho mejor.

En medio año, Cancún retira 
más de 5 mil toneladas de alga

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En lo que va 
del mes de julio el municipio 
de Benito Juárez ha recolectado 
1,478 toneladas de sargazo en las 
siete playas públicas de Cancún; 
informó Javier Quintero Díaz, 
director de Pozos y Playas. Esta 
cifra es próxima a las 1,652 tonela-
das registradas durante todo junio, 
lo que confirma una tendencia cre-
ciente en el arribo del alga marina.

Con este nuevo recuento, el 
acumulado anual asciende a 5,271 
toneladas, más del doble de lo 
registrado en el mismo periodo 
de 2023, cuando se recolectaron 
alrededor de 2,180 toneladas y 
muy por encima de las 1,940 
toneladas recabadas en 2022, 
según datos de la Dirección de 

Servicios Públicos Municipales.
Durante la semana pasada las 

autoridades atendieron recales 
atípicos en varias playas públicas, 
particularmente en Playa Delfi-
nes y Playa Chac Mool; donde fue 
necesario intensificar las labores 
de limpieza para evitar afecta-
ciones a turistas y prestadores 
de servicios.

Además, reiteraron sus lla-
mados a los hoteleros para que 
apoyen también las labores de 
limpieza en las playas donde se 
ubican o en las cercanías a las 
mismas.

Quintero Díaz explicó que los 
trabajos se realizan diariamente 
en dos turnos en las playas públi-
cas, con personal propio de la 
dirección. No obstante, el pasado 
sábado se llevó a cabo una jor-

nada extraordinaria del pro-
grama “Todos contra el sargazo”.

“En estas jornadas estamos 
fomentando la participación ciu-
dadana y participan más de 440 
funcionarios de 21 dependencias 
municipales; quienes apoyaron 
la limpieza en las playas Ballenas, 
Chac Mool, Delfines, Coral y Marlín.

En caso de recales severos, 
se activa un monitoreo especial 
desde las 5:30 de la mañana; lo 
que permite determinar si es 
necesario reforzar la operación 
con trabajadores de otras áreas 
como parques y jardines, bacheo, 
pipas, Protección Civil y Bombe-
ros. En estos casos, las brigadas 
pueden llegar a estar integradas 
hasta por más de 500 personas.

 zSe duplica sargazo, es casi 
tres veces más que en 2022.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Se ausenta ‘Andy’  
a reunión partidista
Andrés Manuel López Beltrán, secretario de 
Organización de Morena, no asistió ayer al 
Consejo Nacional del partido.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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TRUMP Y EPSTEIN: LOS SECRETOS  
SUCIOS DEL JET PRIVADO

DONALD Trump lleva años intentando convencernos de que es un magnate limpio, 
un patriota incomprendido, un presidente perseguido por las élites progres. Lo ha 
dicho tantas veces que hasta algunos lo creyeron. Pero como suele pasar, la realidad 
–y los archivos judiciales– tienen la mala costumbre de escupir la verdad sin pedir 
permiso. Hoy, lo que está saliendo a flote no es sólo un escándalo más; es el cadáver mal 
disimulado de una vieja y sospechosa amistad con el mismísimo rey de la perversión: 
Jeffrey Epstein.
Y ES QUE, mientras Trump se pelea con medio planeta, arma guerras comerciales como 
quien lanza tuits, y lanza tuits como quien lanza bombas, el pasado le explota en la 
cara con la elegancia de un coctel molotov. Desde The New York Times hasta The Wall 
Street Journal, nadie ha querido perderse el festín de destapar los 15 años de tropelías 
compartidas entre el presidente y el pedófilo financiero.
¿QUIÉN podría imaginar que tantas fiestas, vuelos privados y masajes misteriosos en 
Mar-a-Lago acabarían en tribunales y no en una mala serie de Netflix? Ahí están los 
reportajes: cenas suntuosas en Manhattan, animadoras en Palm Beach, vuelos en el 
“Lolita Express” y hasta dibujos de mujeres desnudas como regalo de cumpleaños. 
Porque claro, ¿quién no celebra los 50 con un garabato indecente y un “secreto” 
compartido?
COMO siempre, Trump ha intentado desmarcarse: que si ya no eran amigos, que 
si apenas lo conocía, que si todo es culpa de los demócratas, los extraterrestres o la 
camarera que le trajo el café equivocado. Pero no hay tweet que borre el hecho de que 
voló al menos siete veces en el jet del depredador sexual, ni que una empleada de su 
resort fue reclutada por Ghislaine Maxwell para servir de “masajista” en la mansión de 
Epstein.
Y LO MÁS divertido del asunto es que hasta sus aliados más fieles –esos que no lo 
abandonaron ni cuando sugirió beber desinfectante– ahora comienzan a tomar 
distancia. Tucker Carlson, Steve Bannon y hasta el presidente del Congreso, Mike 
Johnson, han puesto cara de “yo no lo conozco”. Hasta la mismísima fiscal Pam Bondi 
se mostró menos entusiasta que de costumbre. ¿Será que el club de fans MAGA tiene 
límites? O al menos, una leve conciencia.
CLARO que Trump no se queda callado. Ha denunciado una “estafa”, ha pedido liberar 
testimonios, ha vuelto a culpar a los demócratas. Pero mientras grita fake news a todo 
pulmón, los documentos siguen cayendo, las víctimas siguen hablando y su imagen 
se derrite como bronceador barato bajo el sol de Palm Beach. ¿Y qué hacemos con la 
joyita de 2002, cuando dijo que a Epstein “le gustaban las mujeres guapas tanto como 
a mí, y muchas son jóvenes”? ¿O con las fotos de 1992, donde lo vemos cuchicheando 
con el pedófilo mientras señala a una mujer con una sonrisa que no tiene nada de 
presidencial?
LO CIERTO es que este escándalo tiene más capas que una cebolla podrida. Porque 
no sólo se trata de fiestas privadas y vuelos privados, sino de encubrimientos públicos, 
amistades peligrosas y una cadena de silencio que apunta a lo más alto del poder. Y 
en el centro de todo, como siempre, está Trump, intentando hacer lo que mejor sabe: 
jugar a la víctima mientras el fuego le llega a los tobillos. Pero esta vez, ni el muro, ni 
los tuits, ni los sombreros rojos podrán esconder lo que ya está escrito: que hay cosas 
que ni el dinero ni la manipulación mediática pueden borrar. La historia está lejos de 
terminar. Pero algo es seguro: si Trump pensaba que su peor enemigo era China o los 
inmigrantes, tal vez deba mirar más cerca… al espejo.
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“Quintana Roo: ¿Gigante dormido o próximo  
líder mundial del turismo de playa?”

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

E n el ranking de destinos de playa más 
poderosos del planeta, Quintana Roo 
ya ocupa el puesto número 3, solo por 

debajo de Antalya (Turquía) e Islas Baleares 
(España). 

Con más de 20 millones de turistas internacio-
nales en 2024 y una derrama cercana a los 19 mil 
millones de dólares, el Caribe mexicano es referente 
global. Pero la pregunta ya no es si estamos en la 
élite… sino: ¿cuánto tiempo más lo estaremos y qué 
nos falta para ser el número uno?

El liderazgo turístico global no se mide sólo 
por belleza, sino por conectividad, ticket pro-
medio, eventos ancla, diversificación, infraes-
tructura logística y experiencia memorable. Y 
aunque hoy tenemos cuatro aeropuertos inter-
nacionales, más de 120 mil cuartos de hotel y 
el 80 % del turismo internacional de México, 
también enfrentamos riesgos: inseguridad 
percibida, saturación urbana, estacionalidad, 
dependencia de importaciones y pérdida de 
gasto promedio por visitante.

Mientras destinos como Antalya reciben más de 
52 millones de visitantes con una derrama superior 
a los 61 mil millones de dólares, Quintana Roo aún 
no capitaliza todo su potencial.

Lo que se requiere es claro: un plan nacional 
que reconozca al turismo como industria estra-
tégica; inversión estatal para detonar el sur del 
estado; gobiernos municipales que ordenen el 
crecimiento; y un empresariado que apueste al 
turismo deportivo, espectáculos y a una cadena 
de valor propia.

Con visión, coordinación y voluntad, Quintana 
Roo puede ser el destino de playa número uno del 
mundo en menos de siete años. 

El tiempo de decidir es ahora. Porque ya conquis-
tamos los ojos del mundo. Ahora toca conquistar 
el lugar que merecemos.

¡Hasta la próxima semana, con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos.
X: @Oigres14 | IG: @sergioleoncervantes | Email: 

sergioleon@sergioleon.mx

INVADEN LOS ESTRAMBÓTICOS  
EL PALACIO DE LOS DEPORTES 
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.-Con kiss 
cam, visuales con elementos 
chilangos e invitados especia-
les como DLD, La Mosca Tsé-Tsé, 
Triciclo Circus Band, Los Estram-
bóticos celebraron 32 años de 
resistencia haciendo ska con 
un concierto en el Palacio de los 
Deportes como parte de su gira 
Invasión Estrambótica.

Con una intro similar a la de 
la saga de Star Wars y “Deuts-
chland”, de Rammstein, sonando 
de fondo la banda comenzó a 
resumir su historia musical.

“Nos encontramos en un 
período de transición entre los 
ochentas y los noventas, el rock 
mexicano se posiciona y a tra-
vés del movimiento del Rock 
en tu Idioma y logra sus pri-

meras incursiones en malvado 
del imperio de los medios de 
comunicación.

“Durante esta batalla este 
pequeño grupo rebelde nom-
brado como Los Estrambóticos no 
logra vender los suficientes bole-
tos que le fueron asignados para 
tocar en Rocktitlán y ha sido exi-
liado a las periferias urbanas en 
donde han logrado fusionar los 
ritmos secretos para conquistar 
con su música a la ciudad entera.

“Perseguidos por los siniestros 
agentes del Imperio se dividen en 
un vocho azul hacia un refugio 
en el Tianguis del Chopo llevando 
consigo el casete con los ritmos 
robados, que podrían salvar a 
su barrio y devolver la libertad 
y la alegría a la galaxia”, se pro-
yectó en las pantallas en letras 
amarillas.

Después aparecieron anima-
ciones de edificios importantes 
de la Ciudad de México tales 
como el Palacio de Bellas Artes, 
el WTC, el Monumento a la Revo-
lución, la Torre Latinoamericana 
y sobre la avenida del visual un 
metro y un vocho verde como los 
taxis de antes.

Y un platillo volador recorrió 
el cielo estrellado de los visua-
les y comenzó a disparar luces 
de colores hasta que apareció el 
guitarrista David “Chadou” Sán-
chez en las pantallas rodeado de 
moscas.

Con gente en la pista armando 
el slam y agitando sus playeras 
en el aire, vestidos con playera 
amarilla y pantalón negro los 
músicos al escenario que tenía 
un par de alas de ángel blancas 
en el centro.

“¡Qué chingona la familia 
estrambótica que vinieron hoy 
aquí a esta gran viaje e invasión”, 
dijo dijo Arturo “Pino” Ruelas, 
cantante de Los Estrambóticos 
durante “Piel de Banqueta”.

Su público de las gradas se 
puso de pie desde el primer 
momento. Las personas traían 
su vaso de ver exa en una mano 
y el celular en la otra.

Sus 10 mil fans, según Ocesa, 
de los cuales algunos estaban en 
la pista, había parejas que lleva-
ban a sus pequeños y los carga-
ban en los hombros para que 
bailaran al ritmo de “Oír tu Voz”, 
“Tan Cerca y Tan Lejos” y “La Gota 
Que Derramó el Beso”. Incluso, los 
vendedores de cerveza iban con 
sus charolas en alto y bailando.

“Es un sueño increíble que 
estemos juntos y más con ami-

gos que queremos y cantamos 
sus canciones. Así que los vamos 
a traer de vuelta”, agradeció 
“Pino” para invitar a La Mosca 
Tsé-Tsé.

“Lo que La Mosca unió que el 
insecticida no los separe”, agregó 
el cantante para tocar por pri-
mera vez en vivo “El Mosquito”, 
su reciente colaboración que for-

mará parte de su próximo disco.
Triciclo Circus Band, quienes 

les llevaron narices de payasos 
como regalo para que se las 
pusieran los integrantes de Los 
Estrambóticos, en “Que Yo No”.

La banda recordó a sus seres 
queridos fallecidos proyectando 
sus fotos durante “Tú” y en el 
público algunos lloraron.

 zLos Estrambóticos invadieron con su ska el Palacio de los Deportes, 
en el concierto en el que invitaron a DLD, La Mosca Tsé-Tsé.
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Estima gobierno de Quintana Roo generar 15 mil empleos

Impulsan Polo de Desarrollo
Prevén instalación de 
empresas vinculadas 
a textiles, industria  
y almacenamiento

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el Polo 
de Desarrollo Económico para 
el Bienestar se busca fomentar 
la diversificación de la economía 
del sur de Quintana Roo, poten-
ciando industrias emergentes y 
servicios que complementen el 
turismo del norte. 

Así lo consideró Paul Michell 
Carrillo de Cáceres, secretario esta-
tal de Desarrollo Económico, quien 
explicó que se espera la genera-
ción de más de 15 mil empleos. 

Entre directos e indirectos, 
siendo los empleos indirectos 
especialmente relevantes al 
desarrollarse alrededor de la 
prestación de servicios vincula-
dos a la nueva industria.  

Los sectores priorizados inclu-
yen agroindustria, industria 
textil, metalurgia, maquinaria y 
equipo, tecnologías de la infor-
mación, logística y comercio 
exterior. 

Aunque aún no se han defi-
nido por completo los giros 
comerciales, se prevé la instala-

ción de empresas vinculadas a 
textiles, industria y almacena-
miento, lo cual detonará la acti-
vidad económica del polo.  

Precisó que la elección de 
Chetumal responde a la conver-
gencia de infraestructura pública 
reciente, como la construcción 
del Hospital General ubicado a 
escasos metros del polígono, el 
aeropuerto a tres kilómetros, la 
aduana estatal a siete kilómetros 
y la estación del Tren Maya frente 

al aeropuerto.  
Este conjunto de elementos 

actúa como un hub que atrajo la 
atención federal hacia la capital 
del estado. 

Carrillo de Cáceres mencionó 
que existe mucho interés en que 
Felipe Carrillo Puerto sea selec-
cionado en alguno de los tres 
paquetes de este Polo del Bien-
estar que se tendrán durante el 
sexenio actual.

También está con muy bue-

nas condiciones, con una inte-
resante conectividad y porque 
es el centro del estado.  

Y aunque no hay gran inver-
sión hidráulica y de electricidad, 
consideró que son elementos que 
se subsanan, pues lo principal 
que considera la federación es 
que el gobierno sea propietario 
de la tierra.  

De hacerse un proyecto simi-
lar en Carrillo Puerto, tendría que 
girar en torno a la agroindus-

tria, a lo textil, a lo que se pro-
duce aquí en Quintana Roo y la 
diversificación.  

El funcionario estatal añadió 
que hay varios interesados en 
integrarse al polo capitalino.

Las cartas de intención oficia-
les aún no tienen porque fue muy 
reciente el anuncio, y a partir de 
ahí son varias las etapas que se 
tienen que cubrir, como la bús-
queda de industriales y empre-
sarios a nivel nacional.

 zCon el Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar se busca fomentar la diversificación de la economía.

 zJames Tobin, coordinador 
de la Mesa de Seguridad y 
Justicia en Quintana Roo.

Respaldan 
sectores 
a nuevos 
mandos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tuvimos 
un buen desempeño con los 
anteriores funcionarios de 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, por lo tanto, las 
organizaciones ciudadanas 
trabajaremos con quien esté 
al frente, sin emitir juicios 
sobre las designaciones.

Así se pronunció James 
Tobin Cunningham, coordi-
nador de la Mesa de Seguri-
dad y Justicia en Quintana 
Roo, respecto a los recientes 
cambios en esa dependencia 
municipal.

Respecto a la salida de 
Carlos Ernesto D’amiano 
Sumuano, señaló que su 
desempeño no fue negativo, 
pero destacó que le faltó 
mayor cercanía con la tropa 
y presencia en campo. 

“Era un buen elemento, 
ni injusto ni corrupto, pero 
estaba rebasado por la carga 
de trabajo. Este municipio 
requiere mucho y necesita un 
trabajo más de campo”, dijo. 

Sobre la llegada de Jaime 
Padilla, el nuevo secretario, 
afirmó que lo conocía pre-
viamente por su trabajo en 
la Fiscalía, especialmente en 
el área de narcomenudeo, y lo 
calificó como un buen policía 
en lo operativo. 

Sin embargo, reconoció 
que habrá que evaluar su 
desempeño administrativo 
y cómo es recibido por el 
personal. 

“Operativamente es 
bueno, lo vi actuar y resolver 
casos. La policía es otra cosa, 
hay que ver cómo lo recibe la 
tropa”, señaló.

Tobin Cunningham tam-
bién calificó como sorpresiva 
la salida de la directora del 
Grupo Especializado de Aten-
ción a la Violencia Familiar 
y de Género (Geavig) y sin 
conocer a fondo las razones.

Subrayó que esta área es 
crucial, dado el alto índice de 
violencia familiar y de género 
en el municipio. 

“Geavi es la elección más 
importante de toda la corpo-
ración, es urgente reforzar 
esa área y conseguir al mejor 
perfil”, apuntó.

En cuanto a los indica-
dores de seguridad, Tobin 
Cunningham comentó que, 
según un análisis de los 
últimos ocho años, tanto la 
incidencia como la prevalen-
cia delictiva han disminuido 
en el municipio, así como la 
percepción de inseguridad, 
que bajó de 96 a 74 por ciento. 

No obstante, reconoció 
que este último dato sigue 
siendo preocupante y que no 
siempre coincide la realidad 
estadística con la percepción 
ciudadana.

Identificó a los homici-
dios, feminicidios y violencia 
familiar como los delitos más 
graves y visibles, y reiteró la 
necesidad de enfocarse en 
atender las causas desde los 
hogares. 

Destacó la labor del almi-
rante Gómez Torres, actual 
secretario estatal, quien, 
pese a su formación militar 
ha mostrado empatía con 
la ciudadanía y resultados 
positivos.

Tobin Cunningham tam-
bién invitó a la ciudadanía 
a involucrarse y denunciar a 
través de la línea ciudadana 
de las mesas de seguridad, al 
número 802 276 76 39 (802 
SOS Mex).

 zEl gobierno municipal anunció que próximamente se cubrirán las direcciones vacantes en Policía 
Turística y la Preventiva.

Valoran más cambios 
en área de seguridad
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El nuevo secre-
tario de Seguridad Ciudadana 
y Tránsito del Ayuntamiento, 
Jaime Padilla Barrientos, anunció 
que próximamente se cubrirán 
las direcciones vacantes en áreas 
clave como la Policía Turística y 
la Preventiva.

Actualmente, dijo, las operan 
encargados de despacho, pero sin 
titulares definitivos.  

Apuntó que se están eva-
luando alrededor de siete per-
files, incluyendo mujeres, con 
énfasis en vocación de servicio y 
afinidad con Cancún, para asegu-
rar decisiones cuidadosas y evitar 
nombramientos apresurados.   

Explicó que estas posiciones 
requieren liderazgo y compro-
miso, especialmente en el Grupo 

Especializado de Atención a la 
Violencia Familiar y de Género 
(Geavig), donde la coordinadora 
actual ocupa el cargo provisio-
nalmente mientras se define la 
nueva Dirección.  

Reconoció que esta área y 
otras dentro de la Secretaría 
necesitan atención priorita-
ria, con cambios estratégicos 
en puerta para fortalecer la 
institución.  

El nombramiento de Padilla 
Barrientos fue ratificado durante 
la XI Sesión Extraordinaria de 
Cabildo, por unanimidad, en 
sustitución de Carlos Ernesto 
D’amiano Sumuano. 

De esta manera, dijo que se 
está realizando un diagnóstico 
interno de la dependencia para 
evaluar estructura, recursos y 
operatividad, con especial aten-

ción a la prevención del delito.  
Este estudio servirá de base 

para tomar decisiones informa-
das sobre reorganización y rees-
tructuración de áreas críticas. 

Confirmó una reestructura-
ción interna, con 92 movimien-
tos realizados desde abril, como 
parte de una depuración al inte-
rior de la corporación.  

“Vienen muchos cambios y 
también una limpieza interna”, 
aseguró Padilla Barrientos.

Actualmente, la corporación 
cuenta con un estado de fuerza 
de mil 760 elementos, de los cua-
les mil 143 están en funciones 
operativas y 567 en funciones 
administrativas.  

Del total, 62.5 por ciento 
corresponde a personal mascu-
lino y 34.8 por ciento a personal 
femenino.

Avanzan en litigios 
temas de LGBTQ+
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección 
de Atención a la Diversidad 
Sexual de Benito Juárez ha aten-
dido cinco casos de discrimina-
ción hacia personas de la comu-
nidad LGBT+, con tres de ellas ya 
resueltas y dos aún en proceso. 

Nohamy Hermida Nieves, 
la directora del área, detalló 
que tres de estos casos fueron 
externos, es decir, presentados 
por ciudadanos en el marco del 
programa “Cancún Nos Une”.

Mientras tanto, dos corres-
ponden a servidores públicos 
dentro de la administración 
municipal.

En el caso de los incidentes 
externos, que involucraron a 
dos hombres gay y una mujer 
lesbiana, las personas afectadas 
lograron conciliaciones con las 
empresas responsables y recu-
peraron su empleo.

Esto se logró con el acom-
pañamiento de la Dirección de 
Derechos Humanos y la propia 
Dirección de Diversidad Sexual. 

“Fueron satisfactorios hasta 
las últimas instancias”, indicó 
Hermida Nieves, quien subrayó 
que la discriminación por orien-
tación sexual puede ser perse-
guida incluso de oficio.

Sobre los dos casos inter-
nos, explicó que actualmente 
se encuentran en proceso de 
conciliación. 

“Son situaciones más comple-
jas porque se siguen lineamien-
tos y procedimientos internos 
antes de llegar a la Contraloría”, 
señaló. 

Agregó que se trabaja para 
sensibilizar al personal de la 
administración pública sobre un 
trato digno hacia las personas de 
la diversidad.

Destacó que, en muchos casos, 
las conductas discriminatorias 
derivan del desconocimiento y 
prácticas culturales arraigadas.

La Directora también informó 
sobre los avances en la habilita-
ción de nuevas oficinas para la 
Dirección de Atención a la Diver-
sidad Sexual, que estarán ubi-
cadas en la Supermanzana 103. 

Actualmente operan de 
manera provisional en la Super-
manzana 101, pero ya existe un 
dictamen y un espacio destinado 
para su reubicación definitiva, 
el cual se espera esté listo entre 
agosto y septiembre. 

Las nuevas instalaciones 
incluirán áreas administrativas, 
un espacio con acceso a internet 
y apoyo para trámites, y estarán 
más céntricamente ubicadas 
para facilitar la atención a la 
ciudadanía.

En materia de servicios médi-
cos, Hermida Nieves destacó la 
necesidad de contar con espe-
cialistas como endocrinólogos, 
psicólogos, ginecólogos y urólo-
gos para atender a las personas 
de la comunidad. 

Comentó que actualmente 
hay 32 mujeres y dos hombres 
trans en lista de espera para con-
sultas de endocrinología, quie-
nes, por el momento, reciben 
orientación por videollamada. 

Sin embargo, insistió en la 
importancia de que reciban aten-
ción presencial adecuada.

Indicó que se han realizado 
gestiones con el Instituto Muni-
cipal de Salud y con clínicas pri-
vadas para conseguir servicios 
médicos especializados a costos 
accesibles.

Se continúa buscando opcio-
nes para garantizar una atención 
integral a las personas de la diver-
sidad sexual en el municipio.

Capacitan en atención a infancia con autismo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- Con 
el fin de fortalecer la atención 
a niñas y niños con Trastorno 
del Espectro Autista (TEA), el 
gobierno municipal ofreció una 
conferencia especializada diri-
gida al personal de distintas 
dependencias del ayuntamiento.

La capacitación fue organi-
zada por la Secretaría de Justi-
cia Social y Participación Ciuda-
dana, bajo la dirección de Deya-
nira Martínez Estrada, y estuvo 
a cargo de la psicóloga Paulina 
Gómez, experta en atención 
infantil. 

A la sesión asistieron profesio-
nales del Sistema DIF Municipal, 
y de las secretarías de Salud y de 
Seguridad Ciudadana, quienes 
recibieron herramientas y estra-
tegias prácticas para mejorar su 
labor cotidiana desde un enfoque 
empático e inclusivo.

Durante su intervención, Pau-
lina Gómez subrayó la necesidad 
de sensibilizar a quienes brindan 
atención psicológica a la infancia, 
promoviendo una perspectiva 

integral que reconozca las parti-
cularidades de cada menor. 

Esta visión, explicó la espe-
cialista, permite responder de 
manera más efectiva a sus nece-
sidades emocionales, sociales y 
educativas, al tiempo que se con-
tribuye a su bienestar general.

La iniciativa busca reforzar 
la capacidad institucional para 
ofrecer servicios públicos con 
mayor sensibilidad y prepara-
ción, particularmente en con-
textos donde el diagnóstico y 
acompañamiento del TEA es aún 
limitado o estigmatizado. 

De esta manera, el gobierno 
municipal reafirma su com-
promiso con la construcción de 
una comunidad más equitativa 
y respetuosa de los derechos de 
la niñez.

Las y los ciudadanos interesa-
dos en conocer más sobre estas 
acciones pueden acercarse a la 
Secretaría de Justicia Social y Par-
ticipación Ciudadana, instancia 
que continúa promoviendo espa-
cios de formación en derechos 
humanos, inclusión y justicia 
social.

 zEl gobierno de Playa del Carmen ofreció una conferencia 
especializada en Trastorno del Espectro Autista (TEA).

Anuncian 
wifi público  
Con el fin de tener 
un municipio 
moderno, 
conectado y 
accesible para 
todas las personas, 
comenzó la 
instalación de 
internet en la zona 
turística de Puerto 
Morelos.
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Exigen a Sheinbaum tomar ‘medidas correctivas’

Cobra EU ‘factura’ 
por vuelos a AIFA 
Piden autoridades a 
aerolíneas mexicanas 
presentar horarios de 
todas sus operaciones

STAFF /  
AR

WASHINGTON, EU.- La adminis-
tración del presidente Donald 
Trump anunció medidas con-
tra México por la decisión del 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador de rescindir fran-
jas horarias de vuelo a aerolíneas 
de Estados Unidos.

A través de los llamados “slots”, 
se obliga a estas aerolíneas esta-
dunidenses a sacar operaciones 
del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) para 
llevarlas al Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA), de 
reciente creación.

El Departamento de Trans-
porte (DOT) estadounidense 
emitió dos órdenes que exigen 
a las aerolíneas mexicanas pre-
sentar los horarios de todas sus 
operaciones en Estados Unidos.

Esto para obtener la aproba-
ción previa del país antes de rea-
lizar cualquier vuelo chárter de 
aeronaves grandes de pasajeros 
o carga hacia o desde la Unión 
Americana.

También propone retirar la 
inmunidad antimonopolio a la 
empresa conjunta de Delta Air 
Lines con Aeroméxico para abor-
dar los problemas de competen-
cia en el mercado.

El secretario de Transporte de 
Estados Unidos, Sean Duffy, dijo 
que podrían rechazar las solici-
tudes de vuelos de México si el 
gobierno de Claudia Sheinbaum 
no toma “medidas correctivas”.

Esto, respecto a las preocupa-
ciones estadounidenses sobre las 
decisiones tomadas en el 2022 y 

el 2023.
“(Las acciones son) para com-

batir el flagrante incumplimiento 
por parte de México del Acuerdo 
de Transporte Aéreo entre Esta-
dos Unidos y México del 2015 y su 
continuo comportamiento anti-
competitivo”, dijo Sean Duffy a 
través de un comunicado.

“México no ha cumplido con 
el acuerdo bilateral desde el 2022, 
cuando rescindió abruptamente 
los slots y obligó a las aerolíneas 
estadounidenses de carga a reu-
bicar sus operaciones”, añadió.

Sean Duffy afirmó que se 
esperaba que México realizara 
las obras necesarias para aliviar 
la congestión en el AICM, pero 
que esto aún no se ha concre-
tado tres años después, lo que 
ha dejado pérdidas millonarias 
a sus aerolíneas.

La dependencia estadouni-
dense recordó que México revocó 
slots históricos en el AICM a Ame-
rican, Delta y United, así como 
a Aeroméxico, Viva Aerobús y 
Volaris. A las compañías se les 
indicó que la medida respondía 
a restricciones de capacidad y 
limitaciones operativas en ese 
aeropuerto.

“A pesar de los reiterados acer-

camientos por parte del Depar-
tamento”, reclamó, “México no 
ha proporcionado información 
sobre cuándo se devolverán esos 
slots ni si los proyectos de infraes-
tructura en el AICM llegarán a 
concretarse”.

En febrero del 2023, el gobierno 
de AMLO publicó un decreto en 
el Diario Oficial de la Federación 
que ordenó el cierre del AICM 
a las operaciones exclusivas de 
carga aérea. 

La medida obligó a las aero-
líneas cargueras a trasladar sus 
operaciones al AIFA, con un plazo 
de 108 días hábiles para cumplir.

TEMEN PÉRDIDAS
Por su parte, Héctor Saúl Téllez, 
diputado federal del PAN, advirtió 
que la implementación de medi-
das restrictivas a las aerolíneas 
mexicanas por parte de Estados 
Unidos podría generar pérdidas 
millonarias para México.

Ese costo que tendrán que 
asumir las compañías áreas y 
los mexicanos, es resultado de 
la decisión de la administración 
del ex presidente López Obra-
dor de sacar los vuelos de carga 
del AICM para llevarlos al AIFA, 
reprochó el panista. 

“Si no se atiende esta medida, 
las pérdidas podrían ascender 
entre cinco y siete mil millones 
de dólares”, explicó el diputado.

La senadora Lilly Téllez 
comentó que el volumen de carga 
que se mueve entre México y Esta-
dos Unidos equivale a entre 25 y 30 
mil millones de dólares anuales.

“Nos parece que hay incapa-
cidad para proteger los intere-
ses nacionales y a las empresas 
aeronáuticas mexicanas, hay una 
total falta de planeación estra-
tégica en el tema aeronáutico 
y un latente riesgo económico 
para todo este sector en México”, 
expresó.

Alejandra Barrales, senadora 
de Movimiento Ciudadano, quien 
entre 1995 y 2001 ostentó el cargo 
de secretaria general de la Aso-
ciación Sindical de Sobrecargos 
de Aviación (ASSA), pronosticó 
que las medidas generarán 
incertidumbre para el gremio 
aeronáutico.

“La política pública no se 
puede improvisar, pero sí hay 
una que requiere de certidumbre, 
planeación y mucha asertividad, 
sin duda, es la del sector aéreo por 
las implicaciones que esto tiene”, 
mencionó.
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‘AterrizA’ trump A políticA AéreA de Amlo

1 Requiere que las 
aerolíneas mexi-

canas presenten 
horarios al Departa-

mento de Transporte 
(DOT) para todas sus 

operaciones en EU.

2 Requiere la aproba-
ción previa  

del Departamento antes 
de operar cualquier vuelo 
chárter de aeronaves  
grandes de pasajeros  
o carga hacia o desde EU.

3 Propone el retiro de la 
inmunidad antimono-

polio de la empresa conjunta 
Delta/Aeroméxico, tomando 
así medidas correctivas para 
abordar los problemas de 
competencia en el mercado.

  Y EFECTOS
EU anunció estas medidas para presionar  

a México por las acciones tomadas en el sexenio pasado.

CAUSAS... 

1 El Gobierno de AMLO  
rescindió en 2022 slots  

en el AICM a aerolíneas,  
entre ellas varias de EU.

2 Obligó a compañías  
aéreas estadounidenses 

de carga a reubicar en 2023 
sus operaciones  
del AICM al AIFA.

 zOmar García Harfuch afirmó en Sinaloa que los grupos 
delictivos “Los Chapitos” y “Los Mayos” están mermados.

Dan punch  
al poderío  
del Cartel  
de Sinaloa
STAFF /  
AR

CULIACÁN, SIN.- Tras casi un 
año de la narco-guerra que 
impacta a Sinaloa, el secreta-
rio de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), Omar García 
Harfuch, afirmó que los grupos 
delictivos “Los Chapitos” y “Los 
Mayos” están mermados.

Esto, después de los opera-
tivos en los que han logrado 
detenciones, aseguramien-
tos de armas y también de 
narco-laboratorios.

Desde Culiacán, luego de la 
primera sesión del Gabinete de 
Seguridad federal que se reali-
zará cada 15 días en la entidad, 
García Harfuch dijo que una 
muestra del debilitamiento es 
que ya no son tan visibles los 
convoyes de sicarios que antes 
presumían los grupos del Cártel 
de Sinaloa (CDS), sobre todo en 
la capital estatal.

Sin embargo, enfatizó que 
ello no significa que la proble-
mática que tiene a Sinaloa como 
la entidad más sangrienta, por 
encima ya de Guanajuato, se 
haya resuelto.

Muestra de ello, son los 
recientes asesinatos en contra 
de dos mandos de la Policía de 
Culiacán.

“Definitivamente, las orga-
nizaciones criminales han sido 
mermadas; al inicio del conflicto 
veíamos los convoyes de varias 
camionetas en Culiacán, hoy no 
hemos tenido registros de eso, 
cada vez son menos frecuentes.

“Hubo meses con cero blo-
queos de carreteras como al 
inicio, no quiere decir que la 
situación esté resuelta, lo que 
decimos es que no son igual, no 
tienen la misma capacidad de 
fuego estos grupos delincuen-
ciales”, expresó en conferencia 
de prensa.

Reveló que, del 1 de octubre 
de 2024 al 16 de julio de 2025, 
se ha registrado la detención de 

mil 487 integrantes de ambas 
facciones, así como el asegura-
miento de poco más de 3 mil 
armas.

“Equivalen al 20 por ciento 
de las aseguradas en el país, y 
también 91 laboratorios, y 53 
mil 602 kilogramos de droga, 
entre ello pastillas de fentanilo.

“(Los operativos) Son para 
dar tranquilidad a ciudada-
nía, esta situación que se vivió 
hace 10 meses fue extraordina-
ria provocada por los mismos 
delincuentes, esta situación 
que comenzó en Sinaloa provo-
cada por dos grupos delictivos 
que se conocían perfectamente.

“Es lo que justamente estas 
operaciones e investigaciones 
que diario realiza el Gabinete 
de Seguridad es para revertir 
que estos grupos de delincuen-
tes provocaron”, añadió.

García Harfuch afirmó que 
las recientes aprobaciones en 
el Congreso de la Unión de las 
leyes en materia de seguridad 
pública, así como la de Inves-
tigación e Inteligencia, ayuda-
rán a reforzar estas operaciones 
que realizan junto con la Secre-
taría de la Defensa Nacional y 
Guardia Nacional.

“Fortalecimiento de las 
capacidades de Inteligencia 
y de Investigación; con esta 
nueva ley nos va a permitir 
tener mucho más coordina-
ción entre información que 
hay: inteligencia militar, naval, 
financiera, civil.

“Ha habido una gran coor-
dinación, pero con esto todavía 
nos vamos a coordinar mucho 
más”, presumió.

En la misma conferencia se 
recordó la detención de Ovi-
dio Guzmán, “El Ratón”, hijo de 
Joaquín Guzmán, “El Chapo”, el 
cual se declaró culpable recien-
temente en Estados Unidos de 
operaciones del narcotráfico.

Pide senador cerrar filas ¡con Sheinbaum!
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- A su lle-
gada al Consejo Nacional de 
Morena, el senador y ex gober-
nador de Tabasco, Adán Augusto 
López Hernández, aseguró este 
domingo que es momento de 
“cerrar filas”… ¡en torno a Claudia 
Sheinbaum!

Envuelto en polémica por los 
señalamientos a Hernán Bermú-
dez, su secretario de Seguridad 
cuando gobernó Tabasco, de tener 
nexos con el crimen organizado, 
López Hernández dijo que ya 
informó del tema y espera que 
las autoridades hagan su trabajo.

“Ya lo que tenía que decir ya 
lo informé y espero que las auto-
ridades hagan su trabajo, sus 
investigaciones. 

“¡Hay que cerrar filas en 
torno a la Presidenta, en torno al 
gobierno, eso es lo más impor-
tante!”, dijo en entrevista pre-
vio a su entrada a la sede del 
encuentro.

Adán Augusto López ingresó 
al lugar por el estacionamiento 
para esquivar a la mayoría de los 
medios, y entró al salón por una 
puerta trasera, no por las esca-
leras por donde ingresaban los 
consejeros.

Previo a su llegada, diversos 
gobernadores morenistas como 
Alfonso Durazo, Javier May, Mara 
Lezama, Alfredo Ramírez Bedolla 
y Layda Sansores declinaron tam-
bién brindar un pronunciamiento 
respecto a Adán Augusto López. 

Afuera del Hotel Barceló, 
simpatizantes de Adán Augusto 
desplegaron por su parte 
una manta en favor del sena-

dor morenista con la leyenda 
#ChilangosConAdán.

Durante el periodo de 
gobierno de Adán Augusto López 
en Tabasco -y con Hernán Ber-
múdez al frente de la Policía-, la 
violencia se disparó.

Mientras que en la administra-
ción del perredista Arturo Núñez 
se registraron mil 744 homicidios, 
entre el 2013 y el 2018, con López 
Hernández y Carlos Merino, que 
lo sustituyó en la gubernatura 
cuando se fue en el 2021 como 
Secretario de Gobernación, la 
cifra llegó a 3 mil 198 asesinatos, 
entre el 2019 y el 2024, un alza de 
83 por ciento.

En ese periodo, Tabasco tam-
bién registró un incremento 
sostenido en cobros de piso, des-
apariciones y enfrentamientos 
armados.

El ex jefe policiaco es buscado 
actualmente por la Interpol en 
más de 90 países por sus pre-
suntos vínculos con el crimen 
organizado.

El viernes, el senador Adán 
Augusto López publicó un men-

saje en el que asegura estar dis-
puesto a comparecer ante cual-
quier autoridad que lo requiera 
en la trama de su paisano Her-
nán Bermúdez, su ex Secretario 
de Seguridad señalado de tener 
vínculos con la organización cri-
minal “La Barredora”.

AUSENCIA  
DE ‘ANDY’
Andrés Manuel (‘Andy’) López Bel-
trán, secretario de Organización 
de Morena, no asistió al Consejo 
Nacional del partido que se llevó 
al cabo en un hotel del centro de 
la Ciudad de México.

Al evento, que se extendió 
por unas cinco horas, acudieron 
los demás dirigentes del par-
tido, además de gobernadores y 
legisladores.

Al término del Consejo Nacio-
nal, una de las asistentes con-
firmó que López Beltrán no se 
había presentado.

Cuando José Ramiro López 
Obrador, secretario de Gobierno 
de Tabasco, fue cuestionado sobre 
la ausencia de su sobrino, admi-

tió que pese a que su presencia 
era importante, no asistió y que 
desconocía la razón.

“Pues no sé por qué no vino. Yo 
no vivo con ‘Andy’”, ironizó.

El senador Carlos Lomelí 
afirmó que no hubo una expli-
cación de su ausencia, pero, argu-
mentó, también se vale que esté 
de vacaciones.

“Puede estar de vacaciones o 
se habrá tomado unos días, pero 
la armonía y compañerismo está 
en Morena”, afirmó el senador por 
Jalisco.

El gobernador de Puebla, Ale-
jandro Armenta, consideró que 
pudo tener algún problema de 
salud, por lo que nadie cuestionó 
su inasistencia.

“Cuando algún dirigente falta, 
puede ser por un asunto de salud, 
por algo justificado. Su inasisten-
cia no fue un tema”, expresó.

Otros legisladores, como el 
senador Emmanuel Reyes Car-
mona dijo que su presencia no 
era estrictamente necesaria, pues 
su visión estuvo incorporada en lo 
que se debatió durante el Consejo.

“Aunque no estuvo física-
mente, yo estoy convencido de 
que está su toque, su diseño, por-
que sus instrumentos se votaron 
el día de hoy”, dijo en entrevista.

Durante el Consejo se ratificó 
la creación de una comisión inte-
grada por la dirigente nacional 
del partido, Luisa María Alcalde; 
el presidente del Consejo, Alfonso 
Durazo; la secretaria general 
Carolina Rangel, y dos personas 
destacadas de la 4T, que evaluará 
las incorporaciones a Morena.

De esta comisión quedó fuera 
la Secretaría de Organización, 
encabezada por López Beltrán.

 zAdán Augusto López aseguró este domingo que es momento de 
“cerrar filas” en torno a Claudia Sheinbaum.

Retrasan contratos de trenes 
Las licitaciones para la construcción de 
trenes del gobierno no fueron desahogadas 
en el plazo previsto. Señalan a la Agencia 
Reguladora del Transporte Ferroviario.

Sufren la deportación y cobros de aduanas 
STAFF /  
AR

NUEVO LAREDO, TAMS.- Los pai-
sanos deportados que regresan a 
vivir a México luego de que fue-
ron expulsados de Estados Uni-
dos, padecen un doble viacrucis: 
el drama causado por la Admi-
nistración Trump y los cobros 
estratosféricos de las aduanas 
mexicanas.

A pesar de las promesas de las 
autoridades mexicanas de apoyar 
a los connacionales, representan-

tes de los paisanos denuncian que 
los connacionales encaran cobros 
superiores a los 130 mil pesos para 
realizar sus mudanzas o menajes.

“Se han disparado los menajes 
de casa para las familias de paisa-
nos deportados que se regresan 
para reintegrarse en México y 
hacer una nueva vida”, reprochó 
Rogelio Ávila, presidente del Con-
sejo Internacional de Migrantes 
México-Americanos.

“Enfrentamos muchas trabas 
y cobros exagerados, ridículos”, 
añadió el activista con sede en 

Chicago.
También enfrentan cuotas de 

entre mil a mil 500 dólares (de 19 
mil a 28 mil pesos) en las agencias 
aduanales por uso de las bodegas.

Esto sucede pese al nuevo 
programa anunciado el viernes 
en la conferencia mañanera de 
la presidenta Claudia Sheinbaum.

Representantes de los pai-
sanos piden a las autoridades 
ajustar las leyes para dar una 
verdadera bienvenida a estos 
mexicanos, que no son paisanos 
que vienen de visita, sino que 

son familias que buscan reen-
contrarse con sus seres queridos 
expulsados de Estados Unidos.

Rogelio Ávila, presidente del 
Consejo Internacional de Migran-
tes México-Americanos, con sede 
en Chicago, explicó que muchos 
casos son de esposos arrestados 
por agentes migratorios esta-
dounidenses en sus centros de 
trabajo y son deportados de 
inmediato, por lo que sus familias 
se quedan solas sin su principal 
sustento.

“La señora, aunque trabaje, 

nunca va a completar para el 
gasto, no habrá reunificación 
familiar”, explicó. “Lo que están 
optando es vender la casa, ven-
der todo, regresarse a México, hay 
muchos menajes de casa en las 
fronteras”.

Aun así, las familias de depor-
tados encaran cuotas estratos-
féricas en las Aduanas mexi-
canas, como en las de Nuevo 
Laredo, Reynosa y Matamoros, 
en Tamaulipas.

 zLos paisanos deportados que 
regresan a México sufren los 
cobros estratosféricos de las 
aduanas mexicanas. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Los tuzos ganaron 3-2 en el Olímpico Universitario

Pachuca vence a Pumas 
en el cierre de la Fecha 2
Los universitarios 
arrastran dos  
derrotas en  
este torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Pachuca se 
impuso 3-2 a Pumas en el cierre 
de la Jornada 2 del Torneo Aper-
tura 2025. Los dirigidos por Jaime 
Lozano suman seis goles en dos 
juegos, en tanto que los auriazules 
suman dos derrotas consecutivas.

Los universitarios se fueron 
pronto al frente, con un gol de 
Álvaro Angulo, gracias a un 
remate llegando desde atrás al 
área grande. El colombiano se 
estrenó en el futbol mexicano, 
tras llegar esta semana.

Los ‘tuzos’ respondieron con un 
tanto de Alan Bautista, el mexi-
cano aprovechó un error del por-

tero Rodrigo Parra, quien no pudo 
controlar el balón con los pies.

El segundo gol de los Pumas 
fue firmado por Jorge Ruval-
caba, quien definió tras un pase 
filtrado del ‘Coco’ Carrasquilla.

Los hidalguenses empataron 
por medio de Jhonder Cádiz, el 
venezolano aprovechó el error en 
la salida del arquero rival.

En el complemento, Pumas 
mostró más voluntad para ir 
por el tercer gol, pero Pachuca se 
puso al frente, por medio de un 
zurdazo de Gastón Togni, desde 
afuera del área.

A partir de ahí, los tuzos se 
replegaron mientras que los uni-
versitarios luchaban por generar 
alguna jugada de peligro en la 
portería rival.

Con este resultado, Pachuca es 
sublíder de la tabla general, con 
dos victorias consecutivas, sólo 
por detrás de Toluca. Mientras 
que Pumas arrastra su segunda 
derrota consecutiva.  zPachuca sigue invicto y es sublíder del Apertura 2025.

Controla  
su futuro
El veterano Marcus 
Smart acordó 
una rescisión 
de contrato con 
Washington. 
Según ESPN, el 
jugador quiere 
firmar con los 
Lakers por dos 
temporadas y 
11 millones de 
dólares.

El Calor quiere 
cortar mala racha 
contra Abejas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Calor de 
Cancún regresa a la actividad 
este lunes, cuando visite a las 
Abejas de León. Los cancunen-
ses viven una mala racha en 
la Liga Nacional de Baloncesto 
Profesional y tratarán de salir 
de los últimos lugares, cuando 
enfrenten al sotanero de esta 
temporada, que también llega 
al compromiso con la urgencia 
de sumar triunfos.

Los dirigidos por ‘Pepe’ Pidal se 
encuentran en el penúltimo lugar 
de la tabla general, con sólo siete 
puntos, producto de una victoria 
y cinco derrotas. La franquicia 
quintanarroense ha tenido un 
arranque complicado, tras per-
der primero la serie contra los 
Diablos (campeones defenso-
res), después frente a Fuerza 
Regia dividió triunfos (cuarto 
lugar en la clasificación) y el fin 
de semana pasado, cayeron en 
los dos juegos en casa frente a 
Mineros de Zacatecas (sublíder 
del torneo).

El equipo cancunense ha 
tenido problemas a la ofensiva, 
pues promedia sólo 77.5 puntos 
por partido, mientras que a la 
defensiva concede una media 
de 88.8 unidades en cada juego.

Su próximo rival es León, que 
se encuentra en el último lugar 
de la tabla en este arranque de 
la LNBP. Sin embargo, las ‘Abejas’ 
apenas han podido trabajar, pues 
tienen cinco puntos, producto de 
una victoria y tres derrotas.

Los guanajuatenses vencieron 
103-98 a Panteras en su primer 
compromiso del torneo, pero 
cayeron en los tres posteriores, 
primero ante Aguascalientes, 
que cobró revancha 114-97 y 
después con dos descalabros 
consecutivos ante Correcaminos 
por 69-90 y después 83-86 como 
visitante.

Luego de sólo cuatro compro-
misos, las Abejas promedian 88 
puntos a la ofensiva, pero su 
defensiva concede una media 
de 97 puntos por cada partido.

El Calor jugará sus compromi-
sos de visitante en el Domo de la 
Feria este 21 y 22 de julio.

 zLos cancunenses vuelven luego de perder dos partidos en casa 
ante Mineros.

Lanzará Shohei Ohtani más entradas para LA
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La estrella 
de los Dodgers, Shohei Ohtani 
tendrá su primera apertura tras 
el Juego de Estrellas este lunes, 
cuando los californianos reciban 
en casa a los Twins. Esta será la 
sexta ocasión que el japonés 
abra un juego como pitcher en 
esta temporada. Luego de que 

en 2024, el pelotero no vio acción 
desde el montículo, debido a una 
cirugía en el brazo. El objetivo es 
que tenga más entradas con el 
paso de los juegos.

Ohtani como pitcher tuvo 
cinco aperturas en la primera 
mitad, pero su actividad se 
ha visto limitada a sólo cinco 
‘innings’. Por ahora su efectivi-
dad es de 1.00, con 10 ponches, 
dos bases por bola, cinco hits y 

una carrera permitida (debido a 
que su actividad ha sido limitada, 
no se le consideran victorias, ni 
derrotas).

Dave Roberts, mánager de los 
Dodgers, aseguró que el obje-
tivo es que Ohtani tenga más 
entradas conforme avance la 
temporada y este lunes tendrá 
al menos tres ‘innings’ seguros 
contra Minnesota.

Por ahora, Dustin May ha apa-

recido como relevista para Los 
Ángeles, cada vez que el japonés 
sale como abridor, pero no será 
por mucho tiempo.

“Esto es una excepción. Pro-
bablemente no será Dustin la 
próxima vez (que abra Ohtani). 
Estamos simplemente organi-
zando todo en torno a Shohei, 
mientras él también continúa 
aumentando su carga”, apuntó 
Roberts.

 zEl japonés ha abierto cinco juegos, pero apenas lanzó en nueve 
entradas en total.

Empatan Barrios y Pacquiao, 
texano retiene el cinturón
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El regreso 
de Manny Pacquiao al ring fue 
agridulce. El filipino empató con 
Mario Barrios y el texano retuvo 
el cinturón de peso wélter, del 
Consejo Mundial de Boxeo. Sin 
embargo, a sus 46 años, ‘Pac-man’ 
se mostró activo durante los 12 
rounds que duró el combate, ante 

un rival 16 años más joven que él.
Los jueces dieron un empate 

mayoritario (dos con un puntaje 
de 114 y un tercero con un 115-113 
a favor de Barrios), en el MGM 
Grand de Las Vegas. El veterano 
comenzó con gran ritmo y puso 
algunas de sus clásicas combi-
naciones, pero con el paso de los 
rounds, el campeón le perdió res-
peto a Pacquiao y conectó algu-
nos golpes importantes, que le 

ayudaron en las tarjetas, mien-
tras los aficionados se ponían de 
pie para elogiar a su rival, quien 
también luchó contra el tiempo.

De esta manera, el texano 
Barrios retiene su cinturón del 
CMB y su récord mejora a 29 
triunfos, dos derrotas y dos empa-
tes. En tanto que Manny alcanzó 
una marca de 62 peleas ganadas, 
ocho perdidas y tres empates.

“Pienso que gané la pelea por 

decisión dividida. Fue una pelea 
reñida. Me siento bien. Me siento 
feliz, con dos meses de entrena-
miento. Los últimos dos rounds, 
sentí como si tuviera calambres 
en las piernas. Creo que aún 
puedo hacerlo (ser campeón 
del mundo)”, declaró Pacquiao a 
ESPN, tras el combate.

El filipino no reveló cuáles 
serán sus planes a futuro y se pla-
nea pedir la revancha a Barrios.

 zPacquiao reveló que en los últimos dos rounds sintió “calambres en las piernas”.
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Elemental EN LA COCINA
El hinojo destaca por su sabor y múltiples cualidades nutricionales

MARICHUY GARDUÑO 

Con su forma de bulbo blanco, 
capas gruesas y tallos verdes, el 
hinojo es un ingrediente que con-
quista tanto por su sabor —entre 
anís y regaliz— como por su ver-
satilidad. En la cocina. 

“El hinojo cumple un do-
ble papel gastronómico: como 
hortaliza y como condimento.  
El bulbo se disfruta crudo o lige-
ramente cocido, con una textu-
ra crocante. Las hojas y semillas 
se emplean para sazonar, y los 
tallos son perfectos para perfu-
mar caldos y guisos”, explica Isa-
bel Toyos, en su texto Alimentos  
Sanadores para el Sobrepeso.

ORÍGENES Y USOS 
Su historia es milenaria. Según 
la autora del libro, el hinojo ya se 
mencionaba en un papiro egip-
cio del año 500 a. C. Los griegos 
se lo ofrecían a Dioniso y creían 
que sus tallos transmitían el co-
nocimiento divino. 

“Los romanos incluían sus 
recetas en muchas recetas. Des-
de hace siglos es popular en la 
gastronomía italiana, francesa y 
centroeuropea”, destaca Isabel. 

Para elegir un buen hino-
jo de calidad, Toyo recomienda 
buscar bulbos firmes, blancos  
y sin manchas, de preferencia con 
tallos y hojas verdes. Lo ideal es 
consumirlo fresco, aunque se 

puede conservar en refrigeración 
por unos días o congelar después 
de blanquearlo.

“Además, el versátil hino-
jo es rico en vitamina C, fibra, 
potasio y compuestos antioxi-
dantes, su consumo favorece 
la digestión, ayuda a reducir el 
colesterol, fortalece el sistema in-
mune y protege las articulaciones”,  
resalta la autora. 

Cómo nos podemos dar 
cuenta este versátil ingrediente 
es rico, nutritivo y aromático, es 
un básico que vale la pena tener 
en casa, sobre todo para la pre-
paración de deliciosas especiali-
dades gastronómicas y, con ello, 
halagar el paladar.

El hinojo 
Se prepara como el apio, 
braseado o salteado 
en mantequilla, a veces 
cocido a fuego lento 
en salsa, gratinado o 
con tuétano. Crudo y 
cortado en tiras, en 
ensalada, posee un olor 
anisado que va perfecto 
con algunas verduras 
frescas y, sobre todo, 
con la crema líquida

Fuente: Larousse Cocina

VIERNES 18 / JUL. / 2025BIENVENIDOS,  
PERO CON REGLAS
Cada vez más restaurantes permiten 
la entrada de mascotas, pero hay 
un debate de las normas a seguir. 
Expertos te cuentan los detalles.

10

buenamesa@reforma.com

AL ESTILO
Jalisco

DÍA DEL TEQUILA FERNANDA GUTIÉRREZ

El tequila es un emblema de  
México, esta bebida es historia, 
identidad y tierra viva.

“Es una indicación geográfi-
ca, una delimitación de territorio.  
Tenemos el privilegio de que Jalis-
co sea Denominación de Origen 
(DO) de este destilado, además 
de ocho municipios en Nayarit, 30 
municipios en Michoacán, siete en 
Guanajuato y once en Tamaulipas”, 
explica José Camarena, agrónomo, 
productor y sommelier de tequila.

Este reconocimiento geográ-
fico es uno de los muchos moti-
vos por los que cada 24 de julio se 
conmemora el Día Internacional 
del Tequila, una fecha que celebra 
su arraigo, su historia y su vínculo 
con el territorio. Otro punto im-
portante que enaltece al tequila 
es la planta con la que se elabora, 
que es el agave tequilana Weber.  

“Este se ha ido domestican-
do conforme ha evolucionado la 
industria pero es un maguey que 
ya estaba identificado desde la 
época prehispánica con el que 
se elaboraban bebidas de culto  
y fermentos”, relata el experto. 

12

Más allá del brindis, el tequila es un 
símbolo nacional que refleja riqueza 
cultural, diversidad  y evolución

Hablar de tequila también es hablar de 
sus distintas expresiones. Camarena 
detalla que de acuerdo con la Norma 
Oficial Mexicana (NOM), existen dos 
categorías de esta emblemática bebida 
y cinco clases. 

Tequila 100 por Ciento Agave: 
se produce únicamente con azúcares  
reductores provenientes del agave  
tequilana Weber variedad azul. 

Tequila: es elaborada con al me-
nos 51 por ciento de azúcares reduc-
tores provenientes de agave tequilana 
Weber variedad azul, el resto puede 
ser azúcares de otro origen como ca-
ña o piloncillo. 

Dentro de estas categorías, se en-
cuentran cinco clases: blanco, reposado, 
añejo, extra añejo y joven.

“El tequila blanco, es la expresión 
más fiel del tequila, del agave y de la 
huella que deja una destilería o un pro-
ductor autorizado. Sus notas son her-
bales, florales y especiadas”, detalla.

Le sigue el tequila reposado, una 
clase que le dio una gran posición a 
esta bebida en el mapa de México y el 
mundo. Esta clase debe pasar por ba-
rrica durante dos meses y hasta un año, 
donde adquiere notas a vainilla, cacao, 
tabaco y almendras.

El tequila añejo es otra de las clases, 
con al menos doce meses de postura 
en barrica, le dará textura y notas que 
recuerdan a cuero, avellanas tostadas, 
incluso algunas notas que recuerdan al 
peculiar aroma a petricor (olor caracte-
rístico de la tierra mojada).

Con un reposo en barrica de al 
menos tres años, encontramos el te-
quila extra añejo al que se le confieren 
más las notas de la barrica como cuero  
y tabaco, son tequilas con mayor cuerpo  
y con los que se pueden crear maridajes 
de otro nivel, asegura Camarena.

La última categoría es el tequila 
joven, una mezcla de blanco con repo-
sado, blanco con añejo o blanco con 
extra añejo para darle características 
de mayor acidez.

Aunque en las barras y anaqueles 
uno de los más populares en la última 
década es el denominado tequila cris-
talino, este estilo no está contemplado 
dentro de la NOM.

“El tequila cristalino fue una res-
puesta de la industria a una necesidad 
de mercado. Se filtra de formas un tan-
to agresivas principalmente por medio 
de carbón activado y tiene una gradua-
ción alcohólica de alrededor de 35 gra-
dos”, comparte Camarena. 

ESTILOS QUE  NARRAN HISTORIAS

UN PAISAJE MUNDIAL
El territorio agavero, declarado Patrimo-
nio Mundial por la UNESCO en 2006, es 
más que una postal o destino turístico, 
es hábitat, tradición, economía, comu-
nidad e identidad.

“Tener un territorio que, por  
todas sus características, el mundo 
lo considera patrimonio, es un gran  
orgullo, pero es claro y definitivo 
que debemos implementar buenas 
prácticas que nos ayuden a cuidarlo  
y conservarlo”, asegura Camarena. 

Desde su trinchera, el experto ha 
apostado por prácticas como el manejo 
biorracional, que implica el uso mínimo 
y controlado de insumos externos para 
no alterar el ecosistema en donde vive 
la planta de agave. 

“Hoy, los conocedores de tequila y 
los que lo aprecian, lamentablemente 
no están en nuestro País, por ello es ne-
cesario educar al consumidor, hablar del 
tequila desde su complejidad, de su ori-
gen y de su gente”, concluye Camarena.

El auge del tequila también ha traído 
consigo desafíos que no pueden igno-
rarse. El principal, señala Camarena, es 
la sobreplantación del agave, resulta-
do de una demanda global que creció  
notoriamente tras la pandemia.

“A mucha gente le gusta llamarlo 
sobreproducción, yo le llamo sobreplan-
tación. Hoy en día tenemos el problema 
de que tenemos mucha materia dispo-

nible para producir tequila. Hay muchas 
familias que cambiaron de actividades 
para dedicarse completamente a este 
producto”, destaca el agrónomo.

Pero no toda tierra es apta, advier-
te el experto, no todos los suelos son 
propicios para el cultivo del agave, y eso 
ha llevado a prácticas poco sostenibles 
que afectan al medio ambiente y tam-
bién a las comunidades. 

TIERRA BAJO PRESIÓN
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millones de litros de tequila  
se produjeron en el 2024.

1.8 
millones de toneladas  de agave 
fueron procesadas para producir  

tequila en 2024.

57 
países reconocen  
a la Denominación  
de Origen Tequila.

400.3 
millones de litros fueron enviados 

a 120 países; EU lideró con 
334.9 millones de litros. 

42,441 
agricultores 

fueron registrados  
ante el CRT. 
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Vinos D.O. 
Así es, existen vinos hechos en la capital de España,  
solo hay que empezar a conocerlos

ADRIANA SILVESTRE 

Desde hace 35 años existe la De-
nominación de Origen (DO) de 
los vinos de Madrid. Esta recono-
ce 45 bodegas, alrededor de 200 
marcas de vino y cuatro subzo-
nas: Arganda, Navalcarnero, San 
Martín de Valdeiglesias y El Mo-
lar –esta desde febrero de 2019–.

Dentro de la Comunidad de 
Madrid hay 12 mil hectáreas de-
dicadas al cultivo de uva de vi-
no y más de 8 mil cuentan con 
denominación. De acuerdo con 
Elena Arribas, secretaria general 
del Consejo Regulador de Vinos 
de Madrid, los vinos permitidos 

son de cuatro variedades pre-
ferentes: Tempranillo, Garnacha, 
Malvar y Albillo.

“Los suelos, la climatología y 
la manera de elaborar les dan un 
aire diferente a los vecinos que 
tenemos muy cerca. La vendi-
mia suele empezar los primeros 
días de agosto con la variedad 
Albillo, y termina casi a finales de 
octubre con las variedades de la 
zona oeste, como la Garnacha de 
Cenicientos”, afirmó. 

Por otro lado, Francisco Gar-
cía, presidente de la DO Vinos de 
Madrid, explicó que las etiquetas 
pasan por controles de calidad 
estrictos aplicado por el Conse-

jo Regulador, los cuales incluyen 
análisis y el Comité de Cata. 

“Los viñedos deben estar ins-
critos y en Madrid no podemos 
producir más de 100 mil kilos 
en tinto, ni más de 8 mil kilos en 
blanco por hectárea cosa que no 
llegamos porque llueve muy po-
quito y es un terreno con mucho 
sol, entonces las producciones 
son pequeñitas”. 

“Suelen ser casi todas bode-
gas familiares, el propio bodegue-
ro tiene sus viñas, hace los vinos, 
le pone todo el cariño del mundo 
y esa tradición se va notando en 
los vinos, que son muy distintos 
y muy tradicionales”, concluyó.

DE MADRID

LA PRESENCIA DE LOS LOMITOS EN 
LOS LUGARES PARA COMER DIVIDE 
OPINIONES, ASÍ QUE HAY QUE 
ENCONTRAR EL PUNTO MEDIO

ADRIANA SILVESTRE

l tercer domingo de ju-
lio, este año el día 20, 
se celebra el Día Mun-
dial del Perro, esos 
acompañantes que 

comparten todo con sus dueños, 
incluyendo la mesa. Sin embargo, 
mientras muchas personas cele-
bran la inclusión en más restau-
rantes, muchas otras cuestionan 
la higiene, la comodidad y, sobre 
todo, las reglas. 

En los últimos años ha 
aumentado el gusto por salir  
a lugares pet friendly. De acuer-
do con Juan Luis Reed, director 
senior para LATAM de una pla-
taforma de gestión de restau-

La decisión de un restaurante de 
ser o no ser pet friendly ya no es 
solo un tema comercial, sino una 
cuestión que requiere diálogo, re-
gulación y protocolos claros para 
garantizar el bienestar de todos 
los involucrados.

Gerardo, además de ser due-
ño de un lomito llamado Camote, 
de raza Corgi, es restaurantero, 
así que tiene que ver todos los 
ángulos. Por ejemplo, después 
de que una familia con mascota 
los visita, pasan la solución desin-
fectante por la mesa, las sillas y el 
piso. Además, los perritos entran 
por la salida de emergencia, de lo 
contrario tendrían que pasar por 
el centro del salón.

“En mi opinión personal, co-
mo comensal, sí me gusta llevar 
a mi mascota. Pero reconozco 
que no todos los dueños están 
conscientes del tamaño del pe-
rro. Si llegas con un gigante de 
los Pirineos, es difícil que te de-
jen entrar. Hay un riesgo, un ani-
mal tan grande es protector de la 
familia, del dueño; el mesero se 
acerca y es intimidante. Un perro 
de compañía de talla pequeña o 
mediana, es más fácil de contro-
lar”, asegura el cocinero. 

En el restaurante debe ha-
ber zonas para las mascotas y los 
dueños deben responsabilizarse.

“Yo los he visto en la Conde-
sa o en la Roma, los amarran de 
la pata y dejan la correa suelta, y 
de repente es un ruidero porque 
los perros están sueltos, pasa 
otro ladra y se hace la gresca. Los 
dueños deben estar al pendiente 
siempre de sus mascotas”,  afirma.   

El chef concluye que debe 
haber un protocolo, un decálogo 
para quienes llevan a su mascota, 
normas del comportamiento, pa-
ra la sana convivencia. Y es que 
las personas que sí tienen lomi-
to, deben considerar a aquellas 
que no tienen mascota o sí, pero 
no les gusta convivir con otros 
animales mientras comen, y que 
haya respeto de todas las partes. 

DEBER DE TODOS

MASCOTAS 
RESTAURANTES

rantes, su más reciente encuesta 
marca que el 73% de propietarios 
de animales en México salen a  
comer con sus perros, al menos 
una vez al mes, en el verano. Ade-
más, las reservaciones en luga-
res que los permiten crecieron un 
15% frente a los que no lo hacen.

“Por otro lado, 72% de los 
dueños de mascotas señalan 
que la principal barrera para salir 
a comer con sus perros es la falta 
de opciones pet friendly, y un 51% 
indica que saldrían más seguido, 
si fuera más fácil encontrar res-
taurantes que los reciban, queda 
claro que el acceso hace la dife-
rencia”, asegura. 

Si bien es cierto que a las 
personas con mascota les gusta 
salir a pasear con ella y a com-
partir momentos, el chef Gerardo 
Vázquez Lugo, asegura que solo 
lleva a su mascota a lugares que 
tienen las condiciones adecuadas. 

“No todos los locales están 
adaptados para tener las áreas 
suficientes, hay lugares donde las 
mesas están demasiado pegadas, 
entonces no es cómodo tener al 
perrito de alguien a un lado. Me 
ha pasado de que de repente el 
animalito me está pidiendo comi-
da a mí, y el dueño está distraído 
platicando. Debe haber ciertas 
condiciones en los lugares que 
puedan darse el lujo de permitir 
ser pet friendly”, asegura el chef. 

El posible protocolo para los restaurantes pet friendly debería incluir: A considerar
 La mascota debe tener 

placa con datos del animal y 
contacto del propietario.

 Adultos o cachorros, deben 
entrar con correa sujetada por 
la mano de su tutor o dueño.

 Deben permanecer atados a 
la correa o pechera, a la mano 
o a la silla, durante su estancia. 

 Los propietarios están 
obligados a vigilar a sus 
lomitos y asegurarse de que 
permanezcan dentro de las 
áreas designadas.

 Por higiene, el dueño o sus 
acompañantes no deben dar 
de comer a las mascotas en 
los platos del restaurante y 
evitar que los lama.

 Es responsabilidad del 
dueño contar con carnet y, de 
preferencia, una certificación 
de mascota educada, 
capacitada o entrenada. 

 En caso de una pelea  
o accidente, el propietario 
tendrá que contar con un 
seguro de responsabilidad  
por daños a terceros.

 Los establecimientos que 
dicen ser pet friendly deben 
tener espacios adecuados 
para las mascotas o una buena 
separación entre mesas.

 En caso de que el espacio 
sea interior, el restaurante 
deberá tener acceso directo 
sin que la mascota atraviese 
todo el comedor o la cocina.

Debe ser obligatorio 
permitir la entrada 
de los perros guía 
y de ayuda para las 
personas ciegas o con 
condiciones médicas”, 

Gerardo Vázquez Lugo, chef

RESULTADOS
En una encuesta realizada 
en nuestra cuenta de 
IG @reformabmesa, la 
mayoría de los seguidores 
votaron porque debería 
haber reglas claras en los 
espacios pet friendly.
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